

## Articulación del Cono Sur define actividades y agenda prioritaria para 2024

*La movilización social por el G20 y la campaña internacional por los 80 años de miseria y deuda provocada por el FMI/Banco Mundial guiaron el encuentro*



*Un encuentro presencial en la sede de la Red JSB contó con representantes de organizaciones de Argentina, Brasil y Paraguay.*

*Por Flaviana Serafim – Jubileo Sur de Brasil  
Traducido por Comunicaciones JS/A*

La articulación del Cono Sur de la Red Jubileo Sur/Américas realizó un encuentro presencial en la capital de São Paulo, este 24 de abril, con el objetivo de definir acciones, actividades y movilizaciones para el año 2024, así como ampliar las articulaciones, estrategias y alianzas para unir fuerzas en luchas comunes con organizaciones y movimientos populares de la región.

En la agenda, análisis actuales y agendas prioritarias, incluida la Cumbre del G20, la [campaña internacional por los 80 años del Fondo Monetario Internacional \(FMI\) y del Banco Mundial \(BM\)](#), y las celebraciones del 25° aniversario de las redes Jubileo Sur Brasil y Jubileo Sur/Américas.

Para ampliar la coordinación, la intención es el compromiso y las alianzas considerando temas más amplios y transversales, centrándose en acciones prácticas y concretas, con momentos de encuentros y debates, conectando las agendas prioritarias de la Red con las de otras organizaciones y movimientos, además de monitorear las agendas ya en marcha, como la

transición energética y la lucha por la reparación de los indígenas avá-guaraníes afectados y desterrados de sus territorios originarios con la construcción de la hidroeléctrica de Itaipú.

## **Desmantelamiento del Estado, avances de la derecha y neoliberalismo**

El encuentro comenzó con un análisis de la situación que, entre otros, destacó las movilizaciones populares contra las medidas tomadas por el presidente ultraderechista Javier Milei.

Junto al escenario de desmantelamiento del Estado, la deuda del país sigue avanzando, con la expectativa de solicitar más préstamos del FMI a partir de septiembre próximo, cuando vence un acuerdo anterior firmado durante la administración de Mauricio Macri. Según la economista Beverly Keene, a pesar de la grave situación que vive el país, “en este momento el problema de la deuda y el acuerdo con el FMI no han aparecido como agenda de protestas”.

Con Santiago Peña al frente de la presidencia, Paraguay atraviesa un proceso de desmantelamiento y reducción del Estado similar al que enfrentó Brasil durante el gobierno de Bolsonaro, como la reducción de decenas de ministerios, manteniendo solo aquellos con sesgo económico.

Según el periodista Rubén Penayo, lo que ha hecho el gobierno paraguayo es desde la perspectiva del clientelismo, al mismo tiempo que hay una reducción del Estado en el lado político-social. "No hay equilibrio de poderes, no hay movilización popular en este momento", señaló.

Respecto al contexto de Brasil, el coordinador Francisco Vladimir advirtió sobre los riesgos y avances del acuerdo comercial Mercosur-Asociación Europea de Libre Comercio (AELC), que involucra al bloque económico formado por Suiza, Noruega, Islandia y Liechtenstein, y aborda la liberalización de aranceles de importación en casi todo el comercio entre las partes.

En el caso de las importaciones del sector industrial, la eliminación es del 100% de los aranceles, además del acceso preferencial a los productos agrícolas exportados por Brasil. Entre otros problemas, el acuerdo favorece la producción de bienes de bajo valor agregado e intensifica actividades en sectores como la minería y la agroindustria, responsables de varios impactos ambientales.

En su análisis, la economista Sandra Quintela destacó el escenario político del gobierno Lula y los desafíos que enfrenta la falta de la mayoría de parlamentarios en el Congreso Nacional, el desempeño de Elon Musk y la articulación de la derecha internacional, además del crecimiento de la deuda pública en Brasil, que podría alcanzar hasta el 90% del PIB en 2026.

## **Agendas prioritarias para el Cono Sur**

Entre las agendas prioritarias está la preparación y movilización social para participar en la Cumbre del G20, que tendrá lugar en noviembre próximo, en Río de Janeiro. En este sentido, el objetivo de Jubileu Sul Brasil es promover una visión crítica, con influencia popular, y denunciar las falsas soluciones propuestas por los 20 países más ricos del mundo para las

múltiples crisis actuales ( [más información](#) ). La expectativa es que delegaciones de Argentina y Paraguay vengan a participar de la marcha de los movimientos sociales antes de la cumbre, entre otras acciones.

En el marco de la campaña 80° aniversario del FMI y el BM, llevada a cabo por la Red Jubileo Sur/Américas y sus organizaciones miembros en América Latina y el Caribe, y en el marco del 25° aniversario de Jubileo Sur Brasil, se presentan algunas propuestas y se discutieron temas como la celebración de un tribunal de deuda en Río de Janeiro durante la semana del G20.

También se propuso un tribunal de la deuda en la región de la triple frontera, con pueblos indígenas afectados por la construcción de hidroeléctricas, como es el caso de las binacionales Itaipú (Brasil/Paraguay) y Yacyretá (Argentina/Paraguay), lo que motivó el exilio de cientos de familias de las comunidades Avá-guaraní y Guaraní Mbya, respectivamente.

También se discutió la creación de una publicación que debata los riesgos e impactos de intercambiar la deuda pública por naturaleza -a través de la explotación de los recursos y el medio ambiente- y deuda pública por salud -a través de la privatización, la mercantilización, la financiarización y la búsqueda de rentas-sector – propuestas que han sido adoptadas por países del Norte global que forman parte del G20.

Al encuentro asistieron Beverly Keene, de Diálogo 2000 (Argentina); Rubén Penayo, de la Campaña Causa Nacional Itaipú 2023; Francisco Vladimir, Rosilene Wansetto y Sandra Quintela, de Jubileu Sul Brasil.